

LA UNIÓN DEMOCRÁTICA

DIARIO POLITICO LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

Organo Oficial del Partido Republicano Progresista de la Provincia

TELEFONO NUMERO 181

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración Alfonso el Sabio, 26, entre calle y...
Toda reclamación y suscripción al Director y Administrador y Proprietario Don RAFAEL SEVILA LINARES

Precios de suscripción
En Alicante 150 pesetas al mes.
En los demás puntos, 5 id trimes
1.º—Fuera de España 20 id id --
Pago adelantado.—Numero suelto 5 céntimos.—Atrasado 10 idem.

Núm 11.303

Alicante Sábado 30 de Septiembre de 1916

AÑO XXXVII

RELIGIÓN Y MORAL.

Se hace necesario que la moral surta toda suerte de efectos. Porque es el caso que la sociedad puede ir tirando, en rigor, cualesquiera que sean las opiniones que los ciudadanos profesen acerca de la transustanciación, pero no tira cuando los miembros que la componen sacuden en el yugo del deber y echan a rodar la honestidad.

Por cuyas razones potísimas antojáronos que debe separarse en la enseñanza la dogmática de la moral, que no siempre andan juntas en la vida.

Nos parece oportuno decir, que la enseñanza lática, lejos de hallarse animada de ningún espíritu sectario, se reduce a ser la exposición de las verdades adquiridas por la ciencia y universalmente reconocidas sobre toda diferencia de escuela, religión, secta y opiniones, y que la conciencia científica obliga al profesor a mostrar al alumno, lo cierto como cierto, lo dudoso como dudoso, lo opinable como opinable, y lo falso como falso.

Síntesis: nosotros propendríamos a darse en los Institutos y establecimientos docentes dos asignaturas del tenor siguiente:

Religión: un curso de lección semanal de asistencia voluntaria.

Moral: Sais cursos de lección diaria. Exposición doctrinal y trabajos de crítica. Ejercicios prácticos.

Ese es nuestro plan de enseñanza, y eso es lo que defendemos, deshechando vanas quimeras, sombríos fantasmas que, anublando la luz de las inteligencias, llanan los cerebros de místicas e históricas ilusiones.

MADRID AL DIA

(IMPRESIONES)

28 de Septiembre de 1916.

Como la política continúa durmiendo, aunque hayan venido a Madrid el señor Alba y el no menos señor Romanones, vamos a discutir sobre teatros y otras cosas.

No dirán ustedes que los alborotados sucesos ocurridos por morde las elecciones parciales en Barcelona, donde hubo tiros y víctimas ensangrentadas, deben clasificarse como políticos. Eso es de lo más «impolítico» que se puede ver y oír, pues sobrepasa todos los excesos de la irreflexión y linda con las costumbres corrientes en Zululandia.

Tenemos, pues, derecho a no comentar semejantes turbulencias, que caen bajo la jurisdicción ordinaria, y ocuparnos en más gratos y cultos asuntos, dejando para su día el escoliar y apostillar todo cuanto suceda con motivo de la política elevada y propia de vosotros, jeh, gobernantes!, jeh, representantes!, jeh, figuras que, por nuestros claros talentos y acrisoladas virtudes, habéis llegado a coronar y decorar las alturas!

Mientras no brilláis; mientras os halláis en suspenso; en tanto sigue el paréntesis que abristeis para apercebir las armas relucientes de la oratoria y los contundentes instrumentos del trabajo creador, abajo, en las hondonadas sociales, se produce un retroceso notorio: vuelven las trapalistas electoreras, como ya se ha dicho; perpétranse crímenes atroces y por duplicado en un mí-mo día; retoman los fatídicos

cos espectros del hambre y de las huelgas turbulentas; el público asiste con mayor encarnecimiento a los taurinos cosas, y hasta el arte lírico en su más alta expresión, retrocediendo medio siglo largo nos resucita a «Don Pascual», la ópera del maestro Donizetti.

El lindo coliseo de la calle del Príncipe, donde hemos visto resurgir este honesto y agradable entretenimiento n usleal, que tanto deleitó a nuestras venerables abuelas, hallábase casi vacío cuando con nuestra nada voluminosa personalidad quisimos contribuir a rellenarlo; y entre las pocas almas «asistentes al espectáculo, podría un «dilettanti» contar cinco entendidas en época; las demás fueron allí por equivocación o llevadas por el «tifus», quere de ciese sin pagar la entrada.

Resultó, pues, que, fuera de cuatro personas extrínsecas y de mí «yo» intrínseco, nadie sabía cuándo aplaudir y cuándo dar muestras de cansaco. El publicito era de los que se enardecen al son de los garfotines y corean un vals de los besos, pero que no encuentra diferencia esencial entre «Sonámbula» y «Los maestros cantores».

Hubo unanimidad al jugar al primoroso trabajo de una diva, cuyo apellido tiene sello teutónico, y es tan español como Nieto, sino que figura en los carteles anagramáticamente alterado y con adición de una letra.

La diva, joven, linda, graciosa, muy ágil de garganta, es el «clow» del «elenco»; y con sus gorgoritos, piedados, escalas, fermatas y demás «floritur», emula, es decir, «jilante de vocablo», va camino de ser otra Paretto, otra Galli Curci, otra Barrientos, que es el mayor encomio posible, hablando de tipes ligeras, hoy por hoy.

Esta compañía cesará pronto en la Comedia y pasará a Price. Allí acudirán numeroso público, porque no se oye... y porque cuestan menos las localidades. Don Tirso ha sacrificado su dinero en aras de la amabilidad. No ha tenido suerte. Más habría de quitarse en seguida si los que acompañen al gran Borrás no resultan «abolitos» enanos junto a un solo corpulento roble.

Es desgracia del eminente actor catalán verse rodeado de liliputienses. A mí nunca me ha seducido, por modo estético, el gigantón que se destaca en «Viajes de Gulliver» entre tantísimos homúnculos. Me cautiva en todo la ley proporcional.

Imagínense ustedes a Romanones sin Alba... No, no; ante todo la proporción, y también la perspectiva.

¿He dicho algo?

ARGOS.

¿Cómo se derrocha el dinero

Para que el público vea cómo se derrocha el dinero y cuán fácil sería hacer gran des economías, bastará dar a conocer lo que se gasta en el Congreso y lo sencillo que puede resultar ahorrar millón y medio de pesetas.

El presidente del Congreso ha publicado la propuesta que dirige a la Comisión de gobierno inferior y a los jefes de las agrupaciones de la Cámara sobre las economías que ésta puede realizar en su presupuesto, a saber:

Primero. La cantidad de pesetas que se gasta en caramelos.

Segundo. El impuesto de utilidades, gr va los sueldos de los empleados del Estado, la provincia y el Municipio, y que no pagan de su peculio los del Congreso, porque se les abona tomando la cantidad necesaria del material.

Tercero. La gratificación a los empleados para la litación.

Cuarto. La paga extraordinaria que se regala en Navidad a los empleados.

Quinto. La consignación de 20.000 pesetas para antologías de las Cortes, ya agotadas, ó para biografías de hombres ilustres, que por el uso excesivo de que ha sido objeto, es opinión general que debe suprimirse.

Sexto. La cantidad de 75.000 pesetas para el monumento de Alfonso XII que anualmente viene satisfaciéndose tomándola del material, y que debe cesar, no sólo por el excesivo número de años durante las cuales viene pagándose, sino porque se satisface de un modo poco afroso una atención que en todo caso debe consignarse públicamente, de manera que quede somatido el gasto a la crítica legal que alcanza a todos los del Estado.

Séptimo. El gasto de coches, aumentado de una manera considerable desde los días en que solo había uno para el presidente y dos para los secretarios de turno, porque hoy lo tienen los vice-presidentes y los cuatro secretarios.

Octavo. Las gratificaciones, pensiones y socorros que se pagan con los fondos del congreso.

¡Nueve coches para los señores de la Mesa del Congreso!

El Senado ha dicho que «no quiere» hacer economías en su presupuesto, y por lo tanto que seguirán tomando sendos tazones de caldo y ricos pasteles los senadores y sus amigos.

La lección resulta lección de hechos.

Declaraciones del señor Cobián

Interrogado el ilustre presidente del Consejo de Estado acerca de los asuntos de actualidad, ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Es de irrefragable evidencia que nadie ha pensado ni piensa en romper la neutralidad en que España está colocada desde el comienzo de la guerra. Romper la neutralidad constituiría un verdadero delito de traición a la patria toda vez que equivaldría a lanzarnos a aventuras guerreras que determinarían por modo fatal é innecesario la ruina, aniquilamiento y destrucción de España.

Por otra parte, a nadie se le oculta que ni el Rey, ni nuestro heroico Ejército, ni nuestro valeroso pueblo consentirán en que se rompiera la neutralidad. Si algún Gobierno cometiera la insensatez de romperla, estaríamos seguros de que presenciáramos la más grande y hermosa epopeya de la Historia.

Yo estimo que a todo trance debe mantenerse la neutralidad, pero al propio tiempo debemos también con todo empeño y urgencia, ocuparnos de nuestra defensa nacional, a fin de ser fuertes por mar y por tierra, para que cuando se haga la paz, sea mos un factor imprescindible en ella. El Rey es la mayor garantía que puede haber de neutralidad.

—¿Cree usted oportuna la constitución de un Gobierno nacional?

—De ninguna manera. El Gobierno nacional es un recurso supremo para momentos de extrema gravedad. Las circunstancias actuales son las mismas desde que estalló la conflagración. No ocurre nada anor

mal, nada extraordinario. Lo único que nos importa es reconstituírnos económicamente, lo inaplazable es atender a la defensa nacional. Sin esto, ¿qué podría hacer en el momento supremo ese Gobierno de que se habla?

La guerra europea

LA SITUACIÓN MILITAR

LA TOMA DE COBLENS.—Comblens ha caído en poder de los franco-ingleses más pronto de lo que se esperaba. El continuo avance de los aliados en el Somme tiene además de una importancia militar evidente, una gran trascendencia moral. Han recuperado más de 40 pueblos, han causado enormes pérdidas al enemigo, economizando al mismo tiempo la vida de sus propios soldados y se han apoderado de posesiones que los alemanes consideraban inexpugnables.

El último comunicado oficial alemán los confiesa y deja entrever síntomas de decaimiento. Dice lo siguiente:

«Nos vemos obligados a reconocer los triunfos de nuestros adversarios al Este de Haucourt—dice—y la toma de los pueblos situados en la línea de Balhune-Bouchavesnes; pero tenemos que rendir homenaje a nuestras heroicas tropas, que en ese punto resisten a las fuerzas principales anglo-francesas, haciendo frente a la obra gigantesca de material preparado durante muchos meses por la industria del mundo entero.»

La industria del mundo entero ha podido preparar el gigantesco material que se emplea en la lucha contra Alemania, gracias a la Gran Bretaña, por la cual los aliados son dueños del mar. Por esta razón los diarios alemanes están llenos de imprecaciones contra Inglaterra. Pero no ha de ser con sus zeppelins como los alemanes destruyeron la Gran Bretaña. Matan a algunos de sus habitantes; pero no quebrantan en nada su poderío, representado en el continente por su Ejército.

Agrupación Socialista

Se convoca a junta general o diaria para el próximo domingo a las cuatro en punto de la tarde.

Hay asuntos de mucha importancia por lo que no debe faltar ningún compañero. Alicante 29 de Septiembre 1916.

EL SECRETARIO.

NOTICIAS

Después de brillantísimos xámenes, en el Conservatorio de Música y Declamación ha obtenido el título de profesora de piano la señorita María de la Concepción Serrano Soler, hija de nuestro amigo el conocido comerciante de esta plaza don Manuel S. Serrano.

Ha dado a luz felizmente un niño, la señora de nuestro amigo D. José Chápiz Ausó.

TEATRO NUEVO

Gran acontecimiento cinematográfico para hoy 30 de Septiembre 1916.

Estreno de la emocionante película en 4 partes «Los Malos Consejeros».

Sección continua desde las seis y media en adelante.

Precios: Entrada de preferencia 20 Cts. Media entrada para niños 10 id.

Entrada general 10 cts. Media entrada para niños 5 id.

Impa. El PORVENIR Alfonso el Sabio 26

